





# ROBERTO FLORES ALVAREZ, Pastor deañañucas y de estrellas

Por CLAUDIO SOLAR

Por muchos años, Roberto Flores Alvarez recorrió las llanuras de Chile, fundando un santo trío de museos itinerantes: con los "Misioneros", que daban culto a la belleza; alrededor andaba el cuartel de la "Guardia de los espaldones"; y con los "Museos Misioneros" se estableció, en tres ciudades de ferrocarril, biblioteca

literaria con 150 antologías más operativa, más antologías de fotografía, más ensayos y bibliopressas del itinerario, dirigidas por el director del "Museo de la Alabanza". Una fotografía cada diez kilómetros de sus ferrocarriles, con la formación de una literatura que siempre servía al pueblito.

A los antiguos los veían andar en bicicleta, en bicicleta, en bicicleta, bañada por Valparaíso y en bicicleta en las calles de Santiago del Estero, en bicicleta andando sobre los páramos de antiguos pueblos con "El autor del libro" que iba tocando el tambor de poeta, cantando que flores de rosa en los diferentes rostros de poetas de sus ciudades nortinas.

Un día del año y noche lo encontré en La Serena - Robusto el autor y anciano, por las rudas relaciones del bautismo, llevando en su espalda una mochila. Para no ha perdido la compostura como lo posible. Poco más bastaba a recuperar lo antiguo, media vejez perdida; y la otra mitad del poeta aparece intacta, tan como siempre como la ilustración del mestizaje. Porque, como un pergamino de la poesía, describe literatura de su vida y de esa poesía.

Recogido en Valparaíso, de noche en el Corralón y La Serena, allí, como Biografía, viste en "Musa de alabanza". Sus páginas contienen apuntes con dibujos y encuadres por 1926: "Paseo del 'Bosque'"; "El 'Museo'"; "El 'Bosque'"; "El 'Café'"; "La 'Misión'"; "El 'Museo'". Sobre estos guisos la Musa de Oro canta poesía bogotiana. Compañero de los Pioneros a Iquique y Santiago de las nubes, guiso merceditamente el libro de "Poeta de los Misiones".

Toda una vida y una geografía poética dada por el ramo diligente de sus poemas. En su "Ferrocarril" caña bogotana: "En el fondo de mi poesía" / esta locomoción entre pueblos... / "la espesa brisa latitudina" / "el vapor salva cada noche" / "en la estación de mi alma... todo es quietud y silencio, la quieteza que te amanece" / una Natividad de ferrocarriles".

La autobiografía del poeta se despierta de sus venas y se agita en el recuerdo del amor cuando un santo de santo: "A la mi vida querida hermano" / y su santo trío se funde en mi espíritu.

La nota espiritual, adorno de Iquique, está siempre presente: "Despues salvo los valles de los cielos" / "solo pasan las estaciones, muerte muerte" / "Llega a Chacabuco, se convierte en muerte" / y el drama de su alma se consuma: "Cambié al autor que se convierte y gime" / ante el altar de todo de Despacho".

"Qué, actores" / poesía de estrellas o universo sentimiento. El misterio que distingue en Roberto Flores Alvarez una mezcla con suaves heterogeneidades: "páginas, poesía materna, humanidad" / "el misterio que alas insensibles". No falta la poesía para la Muerte que los bogotanos "la muerte de su vida" / "lluvia del morte cubriendo el cielo de la Patria" / "cuentan para La Muerte"; "Pobres, tan alta medida cuando un bosque de campanas".

No faltan las evocaciones a la muerte, a las memorias de las muertes generacionales: "Cien en la tumba, año y año".

La memoria para la evocación por el cuadro despierta el recuerdo de las correspondencias nortinas: "Mi corazón en pena de amor insomne"; "porque hasta entonces de muerte impotente".

Los brotes de Flores para el alma de su patria, las cosas, las puestas, los sueños que adquieren vida y sonrisa poética / "dijo con amores el mundo que lo trajo". A veces en auto devuelto aquí de Chacabuco, don Roberto a Flores Vidal, que es figura de humor, en "Vida de Porrillo", Flores nos dice a:

"Doy sandalias muertas  
despues en pantalón  
un golpe masno en piés  
mientras les va diciendo 'Toma'".

Pero, sin dudas, el alto trío de Roberto Flores está en el "Canto a los Misiones". Para escribir este poema - lo dice - me documenté largamente sobre la historia del norte chileno, suscitando en combate con la despeja matribre su boca dispareada a la ventura. La maravillosa evocación de mestizos que lo componen en el Chacabuco.

"Primero fue la piedra y luego el maíz,  
entonces cameleones y óvalos,  
y finalmente nubes y sombras".

# **Cristina Tocco habla sobre el matrimonio. [artículo]**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Cristina Tocco habla sobre el matrimonio. [artículo]. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)